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vol.240
ばくがにくとぅ 黄金

言葉

シークヮーサーの経済栽培の歴史はまだ浅い

勝山でのシークヮーサーの経済栽培（お金を
得ることを目的として栽培）の歴史はまだ浅
く、60年から70年前後ではないかと思います。
1960年以前は限られた農家での栽培であり、海
抜400ｍ余りの山々に囲まれたシークヮーサー
の自生地である畑や山での栽培が主。多くは各
家庭の屋敷内の畑の片隅や、耕すことのできな
い山の斜面で栽培されていました。

1960年から1965年代には、パインやキビの衰
退とともに後作として植え付けられ、面的拡大
をしました。植え付けられたものが10年から15
年すると実り始め量産されるようになり、現在
では当社勝山シークヮーサーの契約生産農家は
約100名、栽培面積は約40ha、栽培本数は約
３万本、地区生産量は500ｔから600ｔと、シー
クヮーサー栽培は名護市勝山区の３大シンボル

（「山」「山羊」「シークヮーサー」）のひとつと
なっています。

「シークヮーサーで村興し」を合言葉に 
勝山の生産者が集まる
シークヮーサー栽培農家と県内加工工場との

取引が始まったのは1975年頃です。当時の取引
価格は１キロあたり50円から60円と非常に低く
て農家が生計を立てるには厳しく、この状況は
約30年間続き、2001年頃まで変わりませんでした。

そうした中、2001年、農家自身が自立して産
業を育てるべきだという考えが芽生え、「シー
クヮーサーで村興し」を合言葉に勝山の生産者
が集まり、出荷組合を立ち上げました。出荷組
合は自ら青果を東京市場に出荷し、これまで50
円から60円の加工用価格で取引されていたシー
クヮーサーが、青果市場価格1, 000円から1, 200
円の高値で取引されることもありました。シー
クヮーサーの価値が見直され、産業として成り
立つ可能性が見えたのです。

6次産業化に取り組む。持続可能な農業が実現

翌年の2002年には、テレビ番組でシークヮー
サーの癌抑制効果が紹介され、大反響を呼び、
シークヮーサーの需要が急増し価格も高騰。ま
た、市場からは年間を通しての果汁の供給が要
望され、出荷組合では加工用１キロ200円で農
家からシークヮーサーを買い取り、糸満まで運
んでストレート果汁に絞って瓶詰めし出荷する

「やんばる」名護市にある勝山区は人口120人ほどの集落です。勝山の土に合うシークヮーサー
で里を育てようと、2001年にハルサー（畑人）たちが集まって出荷組合を立ち上げ、2003年に現会長
の山川 良勝氏と共に設立した農業生産法人有限会社勝山シークヮーサー代表取締役の安村 弘充
氏に立ち上げの経緯や、商品のこだわり、今後の展開などについてお話を伺いました。

「本物の美味しさ」にこだわる

農業生産法人有限会社勝山シークヮーサー
代表取締役　安村　弘充

▲勝山シークヮーサーHPより
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ようになりました。2003年には、農業生産法人
である有限会社勝山シークヮーサーを設立し、
約50坪の加工工場で本格的な果汁製造を開始し
ました。６次産業化に取り組むことにより、
シークヮーサーの価格は安定し、持続可能な農
業が実現しました。

自分の子どもや孫たちに食べさせても良い
シークヮーサーなのか
我々が最も大切にしていることは、新鮮で良

質な原料を使うこと。これがこだわりであり役
目、使命とも言えます。新鮮で良質な原料を扱
うためには収穫したシークヮーサーはその日の
夕方までに工場へ運び、翌日には搾ることを基
準（48時間以内）としています。「いい原料で
しかいい商品は作れない」ことを徹底し、穴開
きや虫食いなどを必ず人の手と目でチェックし
ます。また、お客さまへ安心と安全を確認頂け
るよう、品質管理では生産者情報をチェックで
きる「トレーサビリティシステム」を導入して
います。

我々がシークヮーサーを選別する基準は、機
械的なシステムや人的管理システムなどはもち
ろんですが、「自分の子どもや孫たちに食べさ
せても良いシークヮーサーなのか」という想い
で基準が成り立っています。

世界からも認められた品質　小さな集落から
国際的な賞をもらう
主力商品でもあります、無添加無着色の勝山

シークヮーサー100%果汁「sea-sun 勝山シー
クヮーサー」は年に一度ベルギーで行われる
ITI（国際味覚審査機構）主催の優秀味覚賞に
て最高位の三つ星を2012年～2021年まで10年連
続受賞しました。シークヮーサー果汁100％商

品では当社が世界で初めての受賞になります。
ロゴマークラベルは県内ビールメーカーのラベ
ルを手掛けた岸本一夫氏のデザインによるもの
です。

これは新鮮で良質な原料を使うという最も大
切にしている事を続けてきた結果が評価に繋
がったことだと思います。賞味期限は製造日か
ら120日と短めですが、その分本来の味わいが
生きています。

搾り時期、搾り方、コラボで商品価値を高める

シークヮーサーの味は搾る時期によって異な
り、熟するほど甘味が増します。最初の搾り

「初搾り300㎖」は９月中旬に１日だけ搾り、勝
山限定で生産され一切農薬を使用せずに栽培さ
れたものを搾汁します。10月から11月にかけて
は「青切り300㎖」、12月から１月にかけては「完
熟300㎖」を搾り、オールシーズンブレンドと
して「完熟500㎖」を販売しています。搾汁の
最終は12月末から１月中旬までの間で、その年
の生産量によって変わります。このように、搾
る時期によって、一つの果実が持つストーリー
を感じることができ、時期ごとの価値を高める
ために特定の時期に限定して販売しています。

▲勝山シークヮーサー店舗兼工場

▲ITI（国際味覚審査機構）のHPより

▲左から「初搾り」「青切り」「完熟」
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また、搾り方によっても商品価値を高めてい
ます。一次搾りは全体量の約42%を搾ります。
一度搾ったものをさらにもう一度搾るのが二次
搾りで６％程度搾り、一次搾りでは果皮や種子
を潰さない程度、軽く優しく搾りますが、二次
搾りでは果皮や種子をしっかりと潰します。苦
味やえぐみが出ますが、一次搾りよりも約３倍
のノビレチンという機能性成分が得られ、血糖
値や血圧、糖尿病などの予防に役立つとされる

「ゴールド 300㎖」を販売しています。
搾り果汁の７割近くは県内外大手のメーカー

で販売しているジュースやチューハイなどの飲
料、調味料、お菓子、パンなどに使用され、残
り３割は我々が販売している自社商品に使用。
最近ではいろんな県内外のメーカーさまとのコ
ラボ商品も増えてきており、今後もコラボの商
品開発には積極的に関わっていきたいと思います。

ある県内大手量販店の社長さんからは、「勝山
のシークヮーサー果汁は高価に見えるが、香り
が他の果汁と比べて非常に強いため使用量が少
なくて済み、結果的には安くつく」と好評価です。

タイと香港からのオファーが増える

現在、米国、ブラジル、アルゼンチンなどの
オレンジが不作で、日本の飲料メーカーが商品
を終売する報道がありました。このため、シー
クヮーサーが再評価され、需要が高まっていま
す。また、タイと香港からのオファーが積極的
にあり、特にタイでは日本の商社が現地法人を
通じてシークヮーサーの輸入を検討。香港では
日本のテレビ番組の再放送が続いており、シー
クヮーサーが免疫機能を高めるとされ、健康志
向の人々に人気があります。しかし、勝山の生
産農家の高齢化が進み、需要に対して生産が追
いつかないという課題もあります。

地域振興に貢献する活動を継続

毎年、３月の初旬に２日間にわたって「勝山
シークヮーサー花香り祭」を開催しています。

名護市勝山区の３大シンボルを大きくアピール
する手作り一大イベントです。シークヮーサー
の木で作る「マイお箸作り」や「石敢當・表札
作り」体験、飲食ブースでは山羊汁や豚汁など
も味わえ、ステージでは空手演武、歌やダンス
のほか、山羊が当たる抽選会も実施します。

また、勝山シークヮーサーの敷地内で毎月第
４日曜日の午前中に「勝山軽トラ市」を開催し
ています。農家が軽トラックに新鮮野菜を積ん
で直接販売しており、シークヮーサーの枝で箸
作り、マッサージなどのワークショップ、パ
ン・雑貨・観葉植物などの販売、ヤギとの触れ
合いイベントや名桜大生による健康チェックな
どを実施。毎回400名、多い時には600名ぐらい
のご来場があります。

本物の美味しさが無ければ流行りやブームを
乗り越えることができない
ブーム時は輸入物や他の果汁を混ぜた商品な

どが急増し、市場規模は実際の収穫の７倍に膨
れ上がり、「本物を出さなければ、後々大変な
ことになる」と感じていました。

この先もシークヮーサーで我々が食べていく
には、お客さまに長く愛される商品を作らなけ
ればならず、そのためには美味しくなければな
らない。だから品質には妥協せず、流行りや
ブームを越えていかなければなりません。外部
の方からはよく「原料の受け入れ基準や品質管
理が厳しい」と言われたりもしますが、お客さ
まへ安心安全を届けるためには一切の妥協を許
さない部分だと思います。

今後もやんばる勝山のシークヮーサーが地域
と共に長く愛され続けられるよう、「本物の美
味しさ」にこだわります。

▲第89回開催「勝山軽トラ市」
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従業員守る取り組み重要
沖縄銀行　営業推進部 お客様相談室長
仲宗根　睦

（2024年７月14日掲載）（2024年７月７日掲載）

カスタマーハラスメント

最近、テレビやネットのニュースで、カスハラに
ついての話題が多く取り上げられ、関心が高まって
います。カスハラ（カスタマーハラスメント）と
は、一般的に顧客が従業員に対して過度な要求や嫌
がらせ、暴言、暴力などをする行為を指します。具
体的には、暴言や脅迫、身体的な暴力、過剰なク
レームや要求、長時間の拘束などが含まれます。
厚生労働省の企業調査によると、過去３年間のハ
ラスメント相談件数について、４社に１社以上がカ
スハラに関する相談があったと回答しており、これ
は前回調査を上回る結果となりました。
カスハラの主な問題点は、従業員の健康への影響
や職場環境の悪化、労働意欲の低下、企業の法的リ
スクが挙げられており、企業にとって、カスハラ対
策は重要な課題になると言われています。
厚生労働省（カスタマーハラスメント対策企業マ
ニュアル）によると、カスハラを想定した事前の準
備として以下の事項が推奨されています。（1）事
業主の基本方針・基本姿勢の明確化、従業員への周
知・啓発（2）従業員（被害者）のための相談対応
体制の整備（3）対応方法、手順の策定（4）社内
対応ルールの従業員等への教育・研修（5）事実関
係の正確な確認と事案への対応（6）従業員への配
慮の措置（7）再発防止のための取り組み―などが
挙げられています。
多くの企業が人手不足を感じる中、勤務先として
選ばれるためにもカスハラ対策による、働きやすい
職場環境づくりは今後ますます重要となると思われ
ます。

物価に賃金追いつかず
沖縄銀行　証券国際部　主任
久貝　欣与

沖縄の生活とインフレ

「食べ物が高くなっているね」。最近、生活の話題
になると、この言葉をよく聞くようになりました。
2022年以降、コロナの沈静化に伴い世界経済は急
速に活性化し、物価も急速に上昇していきアメリカ
の23年の平均物価上昇率は前年比4.1％増となり
ました。一方、日本全体の消費者物価指数は23年
が前年比3.2％増と同じく高い上昇率だったことが
分かります。
では、沖縄県はどうでしょうか。県が発表した
データでは23年は3.7％増と日本全体と比較して
若干、高くなりました。沖縄は他の都道府県と比べ
て輸送コストがかかっており、近年の燃料費高騰
なども相まって高止まりしていることが推測され
ます。
ただ、一般的にインフレが起こっている場合は物
価と賃金が同時に上昇していくことになります。そ
こで、毎月勤労統計調査の賃金指数（現金給与総
額）を確認してみると、日本の23年の名目賃金指
数は103.5となっています。一方で名目賃金指数
を消費者物価指数で除した実質賃金指数は97.1と
なり、実質的な賃金は減少しています。
沖縄県で比較すると名目賃金指数97.0、実質賃
金指数は90.1でした。このことから、日本全体で
は賃金が上昇しているものの物価上昇に追いついて
おらず、沖縄は賃金上昇にも至っていないという状
況が推察されます。
世界的な円安傾向と物価上昇が続く中、県内企業
と県内官公庁が積極的に連携することが、県内事業
の活性化には重要だと思われます。官民一体となっ
て「ゆいまーる」で頑張っていきたいものです。
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適合が減税の必須要件
沖縄銀行ローンFPステーション美里店店長
大宜見　誉

（2024年７月28日掲載）（2024年７月21日掲載）

※琉球新報に掲載

新築住宅の省エネ基準

2024年１月から住宅ローン減税を受けるには省
エネ基準に適合することが必須要件となりました。
22年度の税制改正により24年１月以降に建築確認
を受けた新築住宅は住宅ローン減税申請時に省エネ
基準適合の証明書が必要となります。
また、22年６月の建築物省エネ法改正では来年
４月から原則すべての新築住宅に省エネ基準適合が
義務付けられます。住宅ローン控除の借入限度額は
省エネ性能に応じて異なり、本年度は一部税制改正
で子育て世帯・若者夫婦世帯は前年度の限度額が維
持されましたがそれぞれ減少し、省エネ基準に適合
しない住宅は０円となります。
建築コスト高騰により新築価格も上昇傾向にあ
り、省エネ性能によっては借入限度額まで住宅ロー
ン控除を受けられないケースもあります。
普及が期待されている基準の一つにZEH（ネッ
ト・ゼロ・エネルギー・ハウス）があります。国は
50年のカーボンニュートラル（温室効果ガスの排
出量と吸収量の収支ゼロ）実現へ向け、30年以降
の新築住宅はZEH水準の省エネ性能確保を目指し
ています。光熱費の高騰も続いている昨今、ZEH
水準化は家計面にもメリットがあり、さまざまな補
助金制度もあります。
金融機関を利用して住宅ローンを組む際には、省
エネ住宅普及へ向けZEH等省エネ住宅を取得する
場合、特別金利優遇が受けられることもあります。
今後、省エネ住宅の基準は段階的に引き上げ予定
です。県内でのさらなる省エネ住宅普及を期待し
ます。

中部広域圏の経済振興
沖縄銀行　山内支店長
仲村　元彰

おきなわマラソンの 
経済効果

２月18日、日本陸連公認の競技部門および市民
参加型の一般部門と、同時開催の高校・一般10キ
ロロードレース部門を併設したマラソン総合イベン
トとして「第29回2024おきなわマラソン」が４
年ぶりに開催されました。スポーツ振興とともに、
観光を含む中部広域圏の経済振興も目的です。
フルマラソンのコースは本島中部の主要地域を回
るアップダウンの多く、大勢の応援を受けながら走
る楽しい大会です。勝連城跡の上り坂、田場交差点
での声援、米軍嘉手納基地第２から第５ゲート。も
もやま通りでは沿道からたくさんの声援が頂けま
す。中部最大のショッピングセンターがあるライカ
ム交差点を抜けた先の新コース和仲トンネルの上り
坂はコロナ禍以前より難易度を上げました。
「おきなわマラソン」の参加者は14年度の１万
7,283人をピークに減少し、24年大会は9,213人
です。県外参加者は、コロナ禍前は毎年増加してい
ましたが24年は急減し、外国人参加者は微減とな
りました。県内参加者もピークの半分以下の参加人
数となりました。
海外を含めた県外参加者の取り込みを行うため、
各種施設等で「送迎サービス」「レイトチェックア
ウト」「荷物の取置」「無料シャワー利用」などのさ
らなる周知や強化も必要です。
過去に算出された経済効果を基に本大会の経済効
果を概算すると約3.6億円となります。マラソン大
会１日でこれだけの経済効果があります。中部地域
の良さを再確認しながら、参加はいかがでしょう
か？
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